

M. Juan Manuel GÓMEZ ROBLEDO

(juge à dater du 6 février 2024)

Né le 5 mars 1959 à Mexico (Mexique).

Doctorat, faculté de droit de l'Université nationale autonome du Mexique (UNAM), 2018.

Maîtrise en droit public, Université de Paris X (Nanterre), 1982.

Master en relations internationales, Institut d'études politiques de Paris (Sciences Po), 1982.

Licence en droit, Université Paris I (Panthéon-Sorbonne), 1980.

Ancien membre de la Commission du droit international des Nations Unies (2012-2016 et 2016-2022) ; rapporteur spécial de la Commission sur l'application provisoire des traités.

Langues étrangères : anglais, français et italien.

Carrière diplomatique

2024 : promu au rang d'ambassadeur éminent du Mexique par arrêté présidentiel.

2001 : promu au rang d'ambassadeur du Mexique par arrêté présidentiel.

1998 : nommé ministre plénipotentiaire par voie de concours.

1993 : nommé conseiller par voie de concours.

1991 : nommé premier secrétaire par voie de concours.

1990 : promu deuxième secrétaire.

1989 : promu troisième secrétaire.

1988 : entré au ministère des affaires étrangères du Mexique comme attaché diplomatique.

Fonctions diplomatiques

2021-2023 : ambassadeur, représentant permanent adjoint du Mexique auprès de l'Organisation des Nations Unies.

2016-2021 : ambassadeur du Mexique en France et à Monaco.

2006-2015 : vice-ministre chargé des questions multilatérales et des droits humains, ministère des affaires étrangères du Mexique.

2004-2006 : représentant permanent adjoint de la mission permanente du Mexique auprès de l'Organisation des Nations Unies, New York.

2000-2004 : conseiller juridique, ministère des affaires étrangères du Mexique.

1998-2000 : ministre, représentant permanent adjoint de la mission permanente du Mexique auprès de l'Organisation des États américains, Washington.

1995-1998 : conseiller (affaires humanitaires et désarmement), mission permanente du Mexique auprès de l'Organisation des Nations Unies et autres organisations internationales, Genève.

1994 : directeur de cabinet du ministre des affaires étrangères du Mexique.

1993-1994 : chef de cabinet du vice-ministre des affaires étrangères du Mexique.

1992-1993 : assistant spécial du ministre des affaires étrangères du Mexique.

1991-1992 : directeur adjoint pour l'Europe occidentale, service Europe du ministère des affaires étrangères du Mexique.

1990-1991 : conseiller du vice-ministre des affaires étrangères du Mexique.

1983-1986 : chef du bureau politique et désarmement, service ONU du ministère des affaires étrangères du Mexique.

1982-1983 : fonctionnaire au service ONU du ministère des affaires étrangères du Mexique.

Fonctions juridiques

2016-2022 : réélu membre de la Commission du droit international de l'Organisation des Nations Unies (2016-2022). En tant que rapporteur spécial sur l'application provisoire des traités, il a présenté six rapports qui ont entraîné la rédaction du Guide de l'application à titre provisoire des traités, adopté en seconde lecture par la Commission en 2021. À sa soixante-seizième session, l'Assemblée générale des Nations Unies a adopté, sans vote, la résolution 76/113 dans laquelle elle a pris note du Guide, décidé de le porter à l'attention des États et invité à le diffuser aussi largement que possible.

2011 : élu membre de la Commission du droit international des Nations Unies. Nommé par la Commission rapporteur spécial sur l'application provisoire des traités.

2008-2009 : agent du Mexique devant la Cour internationale de Justice en l'affaire relative à la *Demande en interprétation de l'arrêt du 31 mars 2004 en l'affaire Avena* et autres ressortissants mexicains (Mexique c. États-Unis d'Amérique) (*Mexique c. États-Unis d'Amérique*), La Haye.

2003-2004 : agent du Mexique devant la Cour internationale de Justice en l'affaire *Avena et autres ressortissants mexicains* (*Mexique c. États-Unis d'Amérique*), La Haye.

2002-2003 : agent du Mexique devant la Cour interaméricaine des droits de l'homme dans le cadre de la demande d'avis consultatif concernant le statut juridique et les droits des migrants sans papiers [Condición jurídica y derechos de los migrantes indocumentados] (OC-18/03), San José, Costa Rica.

1998 : conseiller, délégation du Mexique devant la Cour interaméricaine des droits de l'homme dans le cadre de la demande d'avis consultatif concernant le droit à l'information en matière d'assistance consulaire dans le cadre des garanties d'une procédure régulière [El derecho a la información sobre la asistencia consular en el marco de las garantías del debido proceso legal] (OC-16/99), San José, Costa Rica.

1995 : conseiller, délégation du Mexique devant la Cour internationale de Justice dans le cadre de la demande d'avis consultatif sur la question de la *Licéité de la menace ou de l'emploi d'armes nucléaires*, La Haye.

1988-1990 : juriste (adjoint de 1^{re} classe), division de la codification, bureau des affaires juridiques, Secrétariat de l'Organisation des Nations Unies, New York.

1986-1988 : avocat associé, cabinet Noriega y Escobedo, A.C., Mexico.

Conférences et réunions internationales

2021-2023 : président du groupe de travail sur les amendements, Assemblée des États parties au Statut de Rome de la Cour pénale internationale.

2013 : président du comité de rédaction de la conférence diplomatique pour un traité sur le commerce des armes, New York.

2009-2010 : coordonnateur de l'équipe de négociation mexicaine à la seizième conférence des parties à la convention-cadre des Nations Unies sur les changements climatiques et à la sixième conférence des parties agissant comme réunion des parties au protocole de Kyoto.

2010 : président du quatrième forum mondial sur la migration et le développement.

2006 : président de la Sixième Commission (questions juridiques) lors de la soixante et unième session ordinaire de l'Assemblée générale des Nations Unies ; coprésident du groupe de travail spécial chargé d'étudier les questions relatives à la conservation et à l'utilisation durable de la biodiversité marine située au-delà des juridictions nationales, New York.

2005 : président du groupe de travail sur le fonds au profit des victimes de la quatrième Assemblée des États parties au Statut de Rome de la Cour pénale internationale, La Haye.

2003 : président du groupe de travail de la Sixième Commission chargé d'élaborer une convention internationale contre le clonage reproductif d'êtres humains, cinquante-huitième session de l'Assemblée générale des Nations Unies.

2001-2003 : représentant suppléant du Mexique aux cinquante-sixième, cinquante-septième et cinquante-huitième sessions de l'Assemblée générale des Nations Unies (Sixième Commission).

2001 : chef adjoint de la délégation mexicaine, commission préparatoire pour la création de la Cour pénale internationale, New York ; chef de la délégation mexicaine, deuxième conférence d'examen de la convention sur l'interdiction ou la limitation de l'emploi de certaines armes classiques qui peuvent être considérées comme produisant des effets traumatiques excessifs ou comme frappant sans discrimination, Genève.

2000 : représentant du Mexique à la session ordinaire de l'Assemblée générale de l'Organisation des États américains, Windsor, Canada, et à la réunion des experts gouvernementaux sur les techniques de destruction des mines antipersonnel, Buenos Aires.

1999 : représentant du Mexique à la session ordinaire de l'Assemblée générale de l'Organisation des États américains, Guatemala.

1998 : représentant du Mexique à la session ordinaire de l'Assemblée générale de l'Organisation des États américains, Caracas.

1997 : représentant du Mexique à la conférence diplomatique pour l'interdiction de l'emploi, du stockage et du transfert des mines antipersonnel et pour leur destruction, Oslo, à la cinquante-deuxième session de l'Assemblée générale des Nations Unies (Première Commission), et à la conférence d'examen de la convention sur l'interdiction des armes biologiques, Genève.

1996-1997 : expert gouvernemental au processus d'Ottawa pour l'interdiction pure et simple des mines antipersonnel, Genève, Vienne, Bonn et Bruxelles.

1996 : représentant du Mexique à la cinquante et unième session de l'Assemblée générale des Nations Unies (Première Commission).

1995 : représentant du Mexique, première conférence d'examen de la convention sur l'interdiction ou la limitation de l'emploi de certaines armes classiques qui peuvent être considérées comme produisant des effets traumatiques excessifs ou comme frappant sans discrimination, Vienne (et reprise de la session en 1996 à Genève) ; délégué du Mexique, conférence internationale de la Croix-Rouge et du Croissant-Rouge, Genève.

1994 : représentant du Mexique, négociations sur l'accord relatif à l'application de la partie XI de la convention des Nations Unies sur le droit de la mer, New York.

1993 : représentant du Mexique, négociations entre le Canada, le Mexique et les États-Unis d'Amérique en vue de l'adoption d'accords de coopération dans le domaine du travail et de l'environnement parallèles à l'accord de libre-échange nord-américain (ALENA), Ottawa, Washington, et Cocoyoc (Mexique).

1992 : représentant du Mexique à la quarante-septième session de l'Assemblée générale des Nations Unies (Sixième Commission).

1990 : représentant du Mexique à la commission préparatoire de l'Autorité internationale des fonds marins et du Tribunal international du droit de la mer, Kingston et New York, à la réunion des experts gouvernementaux en vue de convoquer une conférence diplomatique pour négocier une convention sur la biodiversité, Genève et à la quarante-cinquième session de l'Assemblée générale des Nations Unies (Sixième Commission).

1985 : chef de la délégation mexicaine, Conseil des Nations Unies pour la Namibie, conférence mondiale des Nations Unies sur la population, Mexico.

1984 : représentant du Mexique, commission du désarmement, Organisation des Nations Unies, New York.

Activités universitaires

Été 2023 : chargé du cours spécial sur le droit international du désarmement, Académie de droit international de La Haye.

Depuis 2022 : professeur associé, cours d'été, faculté de droit de l'American University, Washington (D.C.).

2013 : professeur de relations internationales, Université ibéro-américaine (Mexico).

2001 : directeur du séminaire de doctorat de droit international humanitaire, Université ibéro-américaine (Mexico).

1999 : chargé d'un cours sur le droit international sous les auspices de l'Organisation des États américains, faculté de droit de l'Université du Panama, Panama.

1992-1993 : professeur de droit international public, El Colegio de México (Mexico).

1986-1988 : chargé d'un cours sur les questions stratégiques internationales dans le contexte du conflit entre l'Est et l'Ouest, Université ibéro-américaine (Mexico).

1984-1986 : professeur de droit international public, Université panaméricaine (Mexico).

Principales conférences

2023 : « Peut-on encore justifier la dissuasion nucléaire ? Le point de vue du droit international », entretien, *Initiatives pour le désarmement nucléaire*, 26 janvier 2023.

2022 :

« New Nukes and new risks », Université Fordham, New York, 26 octobre 2022.

« The Guide to provisional application of treaties », conférence pour la médiathèque de droit international des Nations Unies.

2020 : « El estado del derecho internacional en el 75 aniversario de las Naciones Unidas », Université de Monterrey (Mexique) et Université du Rosaire (Bogotá).

2019 : *Communication médiatique de l'État et droit international*, actes du colloque de Nanterre, 14 juin 2019, Centre de droit international de Nanterre (CEDIN), Éditions Pedone (2021).

2015 : « ¿Cómo se hace el derecho internacional?: La labor de la Comisión de Derecho Internacional de las Naciones Unidas », vingt-deuxième atelier de droit international, Université de Guadalajara, Guadalajara (Mexique).

2012 : « La resolución Radilla de la Suprema Corte de Justicia de la Nación: la recepción del derecho internacional de los derechos humanos en México », dix-neuvième atelier de droit international, faculté de droit de l'Université autonome de l'État de Mexico, Toluca (Mexique).

2009 :

« El Consejo de Seguridad y el Estado de derecho internacional », seizième atelier de droit international, Université nationale autonome du Mexique.

« Obligatoriedad de los tratados internacionales de derechos humanos, a nivel federal y local », congrès national sur la reconnaissance et la protection des droits humains dans les constitutions locales, Querétaro (Mexique).

« La instrumentación del derecho internacional de los derechos humanos en el derecho interno: una tarea pendiente », Institut de recherches juridiques, UNAM.

2006 : « La Corte Penal Internacional y el Consejo de Seguridad », séminaire parlementaire sur l'incidence du Statut de Rome de la Cour pénale internationale sur l'ordre juridique des États, Sénat de la République, Mexico.

2005 :

« La relación entre el Consejo de Seguridad y la Corte Penal Internacional », séminaire ibéro-américain sur l'application du Statut de Rome, Université ibéro-américaine (Mexico).

« Iberoamérica ante los retos del Derecho Internacional del siglo XXI: la perspectiva desde las Naciones Unidas », Université de Salamanca (Espagne).

« The expansion of the Security Council and how it relates to the other UN organs, particularly the ICJ: strengthening the ICJ by allowing the Secretary-General to request advisory opinions », Université de Saint John, New York.

« La reforma de las Naciones Unidas », El Colegio de México. « Latin America and the United States in the Organization of American States: from distrust to some level of cooperation », OEA, Washington.

2004 : « El Caso *Avena y Otros Nacionales Mexicanos (México v. Estados Unidos)* ante la Corte Internacional de Justicia », faculté de droit de l'Université nationale autonome du Mexique.

2003 :

« La responsabilidad de los grupos armados y la observancia del derecho internacional humanitario », réunion d'experts régionaux sur l'amélioration de la conformité au droit international humanitaire, Comité international de la Croix-Rouge (Mexico).

« Las implicaciones jurídicas de la propuesta de reforma al artículo 21 de la Constitución Política y de la fórmula aprobada por el Senado de la República », conférence internationale sur le Statut de Rome et ses conséquences pour l'Amérique latine organisée sous les auspices de l'Institut Max Planck (Mexico).

« El procedimiento ante la Corte Penal Internacional », Instituto de la Judicatura Federal (Mexico).

2002 : « El Estatuto de Roma y el orden jurídico mexicano », programme extérieur de l'Académie de droit international de La Haye (Mexico). « A Mexican Foreign Legal Policy: the pursuit of the national interest within the promotion of and respect for International Law », intervention principale à la réunion annuelle de l'American Bar Association, Washington.

1987 : « Nuclear Deterrence under International Law », conférence internationale sur les questions nucléaires et le droit international, Lawyer's Committee on Nuclear Policy, New York.

1986 : « México y el Acuerdo General sobre Aranceles y Comercio (GATT) », Instituto Panamericano de Alta Dirección de Empresa, Guadalajara.

1985 : « The Third World and the Nuclear Arms Race », conférence étudiantine sur les affaires internationales, Mount Holyoke College, Massachusetts.

Publications

« Le recours accru à la Cour internationale de Justice. L'intersection du droit et de la politique », *L'Observatoire du multilatéralisme et des organisations internationales*, 20 février 2025, <https://observatoire-multilateralisme.fr/publications/le-recours-accru-a-la-cour-internationale-de-justice/>.

« Article 25 in The Vienna Conventions on the Law of Treaties, New edition of the Commentary », Oxford University Press (à paraître).

« L'application à titre provisoire des traités », dans *Le droit des traités entre États — Pratique et mutations 1969-2019*, Éditions Pedone, Paris (à paraître).

« Le droit international du désarmement : entre idéalisme et réalisme », *Recueil des cours de l'Académie de droit international de La Haye*, t. 439, 2024, p. 289-397.

« La Corte Internacional de Justicia », Introducción al Estudio de los Organismos Internacionales. Perspectivas históricas, conceptuales y teóricas. J. A. Schiavon Uriegas, M. Ruiz-Cabañas Izquierdo et R. Velázquez Flores (sous la dir. de), Centro de Investigación y Docencia Económicas, Instituto Tecnológico y de Estudios Superiores de Monterrey, Universidad Autónoma de Baja California y Centro de Enseñanza y Análisis sobre la Política Exterior de México, 2024, p. 116-126.

« Restraining the Use of the Veto », dans *Empowering the UN Security Council: Reforms to Address Modern Threats*, Juan Manuel Gómez-Robledo and Pablo Arrocha Olabuenaga, Oxford University Press, 2024, p. 91-105.

« La aplicación provisional de los tratados », dans *Tratado de Derecho Internacional Público*, Tomo II, Real Instituto Universitario de Estudios Europeos, Madrid, 2023, p. 297-348.

« L'élaboration et la diffusion de la communication médiatique: aspects stratégiques et juridiques », *Communication médiatique de l'État et droit international*, Cahiers internationaux n° 35, CEDIN, 2019, Éditions Pedone, 2022, p. 77-87.

« La práctica del Consejo de Seguridad después de la guerra fría y la interpretación de la Carta de las Naciones Unidas », Tirant Lo Blanch, Valence (Espagne) et México, 2018, 344 pages.

« El principio de no intervención en la política exterior de México » dans la collection *Los principios constitucionales de política exterior*, Secretaría de Relaciones Exteriores, Mexico, 2018, 94 pages.

« México y la ONU: vínculo perdurable », *Foreign Affairs Latinoamérica*, vol. 15, n° 4, 2015, p. 46-54.

« La aplicación provisional de los tratados », dans *Centenario de la Constitución de 1917. Reflexiones del derecho internacional público* (Jorge A. Sánchez Cordero, sous la dir. de), Instituto de Investigaciones Jurídicas de la UNAM y Secretaría de Relaciones Exteriores, 2017, p. 95 à 139.

« El camino para la reforma constitucional de derechos humanos », en collaboration avec Stéphanie Black León, dans *El camino para la reforma constitucional de derechos humanos*, Suprema Corte de Justicia de la Nación y Universidad Nacional Autónoma de México, (Carlos Pérez Vázquez, sous la dir. de), 2013, p. 39-60.

« Iniciativas mexicanas en apoyo a la Corte Penal Internacional », dans *Nuevos diálogos sobre la justicia internacional*, (Bernardo Sepúlveda, sous la dir. de), Facultad de Derecho de la UNAM, Senado de la República y Secretaría de Relaciones Exteriores, 2012, p. 187-196.

« El Consejo de Seguridad en la Política Exterior Mexicana ». La historia tras bambalinas (Roberto Dondisch, sous la dir. de), 2012, p. 15-28.

« Universalidad de los derechos humanos y asistencia humanitaria: la inexorable evolución del principio de no intervención », *Las Relaciones Internacionales. Los Grandes Problemas de México* (Blanca Torres y Gustavo Vega, sous la dir. de), 2010, p. 113-175.

« México en el Consejo de Seguridad de las Naciones Unidas: un balance a la mitad del camino », dans *Foreign Affairs en Español*, vol. 10, n° 2, 2010, p. 56-63.

« La implementación del derecho internacional de los derechos humanos en el derecho interno: una tarea pendiente », dans *Recepción nacional del derecho internacional de los derechos humanos y admisión de la competencia contenciosa de la Corte Interamericana*, Instituto de Investigaciones Jurídicas, UNAM, Sergio García Ramírez et Mireya Castañeda Hernández (sous la dir. de), 2009, p. 127-150.

« México y el Consejo de Seguridad de la ONU en el siglo XXI », dans *Foreign Affairs en Español*, vol. 8, n° 1, 2008, p. 56-64.

« The unilateral declarations on security assurances in United Nations Security Council resolutions », dans *El Tratado de Tlatelolco, Memoria de su cuarenta aniversario*, Secretaría de Relaciones Exteriores, Mexico, 2008, p. 121-127.

« La vigilancia en la aplicación de la Convención sobre los derechos de las personas con discapacidad », dans *Los derechos de las personas con discapacidad*, actes du séminaire international « Convención sobre los derechos de las personas con discapacidad: Por una cultura de la implementación », Secretaría de Relaciones Exteriores-Consejo Nacional para Prevenir la Discriminación, Mexico, 2007, p. 19-24.

« L'avis de la Cour internationale de Justice sur les conséquences juridiques de l'édification d'un mur dans le territoire palestinien occupé : timidité ou prudence ? », dans *Revue générale de droit international public*, tome 109/2005/3, Paris, p. 521-537.

« La Lucha por la Paz y la Seguridad Internacionales », dans *Los siete principios básicos de la política exterior de México*, Emilio O. Rabasa (sous la dir. de), Instituto de Investigaciones Jurídicas, UNAM, 2005, p. 227-248.

« El Caso Avena y Otros Nacionales Mexicanos ante la Corte Internacional de Justicia (Mexico v. Estados Unidos) », dans *Anuario Mexicano de Derecho Internacional*, Instituto de Investigaciones Jurídicas, UNAM, V-2005, p. 173-220.

« The Vienna Convention on Consular Relations, 1963 », contribution pour les archives historiques de la médiathèque de droit international des Nations Unies.

« La Carta democrática interamericana », dans *Jornadas de Derecho Internacional*, Organización de los Estados Americanos, décembre 2001, p. 71-85.

« La respuesta de México a los ataques terroristas del 11 de septiembre », dans *Revista Mexicana de Política Exterior*, Instituto Matías Romero, Mexico, n° 64, octubre 2001, p. 11-42.

« La ratificación del Estatuto de Roma y el orden jurídico mexicano », dans *La soberanía de los Estados y la Corte Penal Internacional*, Memoria del Foro Internacional, Comisión Nacional de los Derechos Humanos, 2002, p. 89-95.

« Los conflictos armados internos en el Estatuto de Roma », dans *La Corte Penal Internacional (Ensayos para la ratificación e implementación de su Estatuto)*, Universidad Iberoamericana — Secretaría de Relaciones Exteriores, Mexico, 2002, p. 89-96.

« La Corte Penal Internacional », dans *El Foro*, Barra Mexicana, Colegio de Abogados, Mexico, tome XIV, n° 2, 2001, p. 95-114.

« Consecuencias para la política exterior de México de la resolución del Secretario de Relaciones Exteriores por la que se concede la extradición de Miguel Angel Cavallo », dans *El Foro*, Barra Mexicana, Colegio de Abogados, Mexico, tome XIV, n° 1, 2001, p. 217-224.

« Alegato de México en la Corte Internacional de Justicia: Opinión consultiva sobre la ilegalidad de la amenaza o el uso de las armas nucleares », Introduction, Secretaría de Relaciones Exteriores, Mexico, 1999, p. 9-21.

« El derecho internacional humanitario: las nuevas exigencias del mantenimiento de la paz », dans *Las Naciones Unidas en su 50 Aniversario*, Instituto Matías Romero de Estudios Diplomáticos, Mexico, 1995, p. 65-80.

« El debate sobre el uso de la fuerza por parte de las Naciones Unidas », dans *Las Naciones Unidas hoy: visión de México*, Fondo de Cultura Económica, Mexico, 1994, p. 124-149.

« Manuel sur le règlement pacifique des différends entre États », Nations Unies, 1992, chapitres sur la médiation et la conciliation, p. 40-54.

« La iniciativa de paz y de desarme de Nueva Delhi », dans *Documentos*, Centro Latinoamericano de Estudios Estratégicos, doc.-003-86, Mexico, 1986.

Organisations professionnelles

Membre du barreau mexicain [Barra Mexicana, Colegio de Abogados].

Membre de l'Association de droit international (branche mexicaine).

Membre du conseil éditorial du *Latin American and Caribbean Journal of International Law*.

Membre de l'équipe éditoriale de la Revue scientifique de la Société africaine de droit international (SADI).

Décorations

Ordre des affaires étrangères du Mexique.

Commandeur de l'ordre national de la Légion d'honneur de la République française.
